
怀念我的先生
陈爱华

! ! ! !那天，我从股市回
家，我先生讲：他出门散
会步，出身汗然后回家
洗澡，并问我顺便需要
带点什么回家？我答：

“什么也不用买”。就这么匆匆一句话竟成了我们夫妻交流
上的永别。他因脑溢血被路人送进医院抢救，当我得知赶
到医院时他已深度昏迷。

我先生当兵出身，他耿直、豪爽、热心，而且是个路见
不平拔刀相助的人，为此他还碰到过一次小麻烦。有一次
他开助动车，经过某车站时，有位老太太被黄鱼车撞倒起
不来，没人管。他主动送老太太去医院看病后并送她回家。
哪知老太太的儿子竟要我先生赔他们护工费、营养费，后
经派出所民警去某公交车总站调查，该车卖票员出来作
证，总算还他一个清白。
我与先生相处了 !"年。他的点点滴滴，我无法忘怀。我

们携手走过的艰难岁月，只有我俩知道。今天总算熬出头了，
他可以享享清福了，上帝却把他从我身边残酷地夺走了。每
逢节日也是我最难熬的日子。我无法忘记，以前每到节日我
先生会烧上一大桌菜，为我的兄弟姐妹来我家相聚而忙碌。

在此，我也想告诫我的同龄人，请照顾好您身边的老
伴。尽管平时生活平凡，磕磕碰碰难免，但一旦失去您的另
一半，您才会懂得什么叫少年夫妻老来伴！儿女大了，不可
能像自己老伴那样伴在身边，我现在连斗个嘴的人都没
有，伤心哪……
人生历程，万紫千红，千

头万绪，有些事会被淡忘，但
同我相濡以沫的我的先生，
我不会因他的离开而淡化，
他的一举一动时刻在脑海里
放映。我常常拿着他的照片
跟他说说话，回味曾经的日
子，感觉他还活着……
愿老公在天堂过得愉快。

! ! ! ! ! ! !戴英獒
减少!舌尖上的浪费"

（四字市招）
昨日谜面：演员变得爱读书

（四字新词语）
谜底：优化学习（注：优，
伶人，演员）

暴腌带鱼
王鸣光

! ! ! !暴腌带鱼，烧起来是要花精雕细刻的工
夫。

烧的这一天，要选择一个晴朗并且有风
的天气。将带鱼洗净，切成段，薄薄地抹上一
层盐，放在有网眼的箩中，上面覆一块纱布，
防止苍蝇之类来光顾。放在
室外阴处，让风慢慢地带走
带鱼上的水分。
这个环节，不仅使带鱼

的表面干爽，油煎时不至于
油花四溅。其实，在一阵阵干燥的西北风、东
南风照顾下，带鱼的肉质也在悄悄地紧致起
来。其间，要给每块带鱼翻个身，让其充分干
燥。所以，上午收拾好的带鱼，往往要等到太
阳偏西才下油锅呢。这时候轻轻地按一下带
鱼，那肉质比刚买来时明显要硬实些。

暴腌带鱼油不宜多。油多，是
“氽”而不是“煎”。暴腌带鱼一定要贴
着铁锅底用小火慢慢地煎。油不沸腾，
却不停“滋滋”地冒着小泡泡，这样才能
煎出一层金黄色的、薄如蝉翼的壳。煎
好的暴腌带鱼，若是放在白色瓷盘中，那份金
黄，赏心悦目，好似某幅油画里的朵朵向日葵。
暴腌带鱼煎好后，厨房里的鱼腥气、焦香

气、油烟气，绕梁三匝；头发、身上也久久不
散。那份精雕细刻的辛苦，使暴腌带鱼比起红

烧、清蒸的，除了共有的咸鲜味，还有独有的
脆和香。那一层薄如蝉翼的表皮，有烤鸭皮的
神韵。而表皮下，肉质显得格外的白嫩，像清
蒸大闸蟹的一坨腿肉。经过大半日的风干，嫩
中还带有弹性，具有咸、鲜、脆、香、嫩五味。

上海人喜欢吃泡饭，暴
腌带鱼下饭，是干与湿、金
黄与莹白、荤腥与清淡、咸
鲜脆香嫩与淡至无味的佳
肴，使家常泡饭变得有滋有

味。暴腌带鱼咸而干，久放不馊。于是夏天的
黄昏，从在街上边乘凉边吃饭的人家碗中，
常见暴腌带鱼的身影。喝酒的，也将暴腌带
鱼当佐酒之物，一手端着酒杯，一手捏着一
块暴腌带鱼，喝一口酒，“啄”下暴腌带鱼。
“啄”完了鱼肉，再将骨头放在嘴里吮吮———

带鱼的鲜味，在油煎中渗透进了骨
头里———然后一块脊椎和肋骨都干
干净净的带鱼骨，放在一边，像一把
老式的梳子。

烧暴腌带鱼，需要不惧油烟弥
漫的勇气、需要大块的时间、需要精雕细刻
的耐心。这使它注定是在石库门的壁上蒙着
厚厚油腻，灯泡暗如蜡烛的厨房里诞生，在
围着围裙、戴着袖套、蓬松着头发的上海老
派阿姨们手中，散发出阵阵香味……

与其真中见假 不如假中示真 王尔龄

! ! ! !京昆舞台上演《出塞》，以往只用底幕，如今却出现了
在背幕上添加着绘画的山景，似乎要让观众明白昭君等
人在山路上行进。可是，我们只见剧中人在原处打转：昭
君问马夫到了什么地方，答曰汉岭；乘马再进，复问到了
什么地方，答是分关。地点大异，而山景依旧，山不换人
转，所绘景片恰恰提示看客：汉岭与分关竟然一仍其旧。
绘景反而阻碍了戏曲观赏的联想；对艺术真实而言，是欲
益反损。
由此想到清宫戏台有上中下三层的建造（在宁寿宫

畅音阁等四处各有一座），便于演上天入地的戏，演的人
忽上忽下固然忙且累，看的人恐怕也会有审美疲劳吧，分
层区别天上、人间、地下，意在求真，其实正好暴露戏曲表
演之短。
戏曲可说是善于取长舍短、以长掩短，甚至短中见

长，化短为长的艺术，因而无妨认为它什么都能演。腾云
驾雾，无须借助钢丝绳让演员升空，它自有演法，川剧用
云牌，别的剧种用跟斗；入地至冥用黑纱兜头，或用白纱
曳地表示与人间有别。连孙悟空钻入铁扇公主肚里也能
表演，铁扇公主坐在桌前椅上，悟空一个跟斗翻到桌后，
然后与铁扇公主对话谈条件；那么如何从肚子里经口腔
钻出来呢？只不过从桌子背面横向翻跟斗，与观众对面相
见，示意刚从口出体形小而未为铁扇公主觉察，还在作借
扇之谈。反观电视剧里的情形，缩小了的悟空在某妖肚
内，肚内空空如也，悟空或坐或立，像是在一间空房子里；
电视剧的拍摄可以把现实生活中看不到的模样利用特技
变成视觉形象，但这种肚内空无一物犹如干葫芦一般的
空间，却像真中见假；戏曲倒是不讳做假，只求假中见真。
这里用得上鲁迅先生《怎么写》所说的那
句话了：“幻灭之来，多不在假中见真，而
在真中见假。”
戏曲艺术的创造，不妨说是因陋就简

使然，但它归向于以简驭繁，由简生美。
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窗台上的一捧烂漫
俞昌基

! ! ! !前几年，去德国的黑森
林旅游。在某小镇闲逛转悠
的时候，我发现几乎家家户
户的窗台外、阳台上都养着
一盆盆怒放的鲜花。一眼望
去满目都是花团锦簇，姹紫
嫣红，小街就成了花街，真令
人有点醉步踉跄了。我
蓦然想起了川端康成
在《花无眠》中那句隽
永的叹语：“美是邂逅
所得，是亲近所得。”

然而我细细观看，发现
德国人种的大多是容易成活
的、比较“贱”的品种，如月
季、矮牵牛一类。他们不怎
么讲究花姿、花色和花香，
用的大多是轻便的塑料花
盆。我和几位老友都是业余
级的“种花使者”，有
的偏爱盆景，既要给
植物“拗造型”，又要
讲求自然天趣。有的
喜爱兰花等名贵品
种，追求一点花品……当然
这么做耗费的时间、精力和
财力比较多。看来日耳曼人
的种花理念与我们有所不
同，他们追求的是一种清丽
的简约之美，一种生命力的

显扬和感染。就像他们钟爱
的国花矢车菊，或漫山遍野，
或溪畔小巷，随处都有。远看
是一片勃勃生机，近观是朵
朵淡雅衍芬的小花。

同行的留德博士小李告
诉我，在德国平均每五个人中

至少有一个园艺爱好者，大超
市和花店都出售种子、肥料、
花盆以及有关的工具，还外卖
盆栽鲜花。德国人如此重视生
态，美化居家环境，我不由惊
叹：真没想到这个经济大国还
是个种花大国呀！

看着窗台外、阳
台上的“花之韵”“花之
魅”，我不由浮想联翩。
在我们的城市乡

镇，窗台外和阳台上
种满鲜花的人家并不多；多
的倒是晾衣架和空调外机，
不少人还把窗户和阳台用钢
条封死了。遥想古代，诗豪们
还写了不少聚焦窗户、渲染
美景的佳句，如“窥窗映竹见

玲珑”“帘外春风杜若香”。
苏轼写得更明了：“宁可食
无肉，不可居无竹。无肉令
人瘦，无竹令人俗。”在他
看来，舌尖上的味蕾之飨
并不重要，重要的是居所
要清静幽雅，这能提升人
的高雅品性。可惜当
下我们很多人都忙于
打拼，搞“基本建设”，
没有好好地践行老祖
宗种花养性、优化环

境以求天人合一的古训；
倒是在德国人的窗台和阳
台上，我看到了几许中国
古诗的审美意趣。
季羡林先生曾写过一

篇短文《自己的花是让别
人看的》，他说上世纪四十
年代在德国留学的时候，
经常能看到德国人把花都
栽种在临街窗户的外面，
这是一种开放式养花。季
老饱含深情地写道：“每一
家都是这样，在屋子里的
时候，自己的花是让别人
看的。走在街上的时候，自
己又看别人的花。人人为
我，我为人人。我觉得这一
种境界是颇耐人寻味的。”
他在结尾时还赞叹：“多么
奇丽的景色！多么奇特的
民族！”其实这些年来，在
我们的城市里热衷于养花
的人也与日俱增。但我们
习惯于封闭式养花，金屋
藏花，颇有点内敛含蓄、孤
芳自赏的意味。这大概不
只是民俗习性方面的文化
差异，也有点人生态度和
价值观的距离吧！
在德国、瑞士、奥地

利、西班牙……每当看到
窗台外、阳台上喷涌而出
的烂漫鲜花，我就会想起
一个散发着芳香的哲学命
题：诗意的栖居。
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! ! ! !最近，李先生感觉视力越来越模糊，到医院一查，年
纪轻轻的他，竟罹患了通常他爷爷那一辈才会有的白内
障。这和他每天上网，并奢食各种零食有关。结果是，不只
是身体越来越肥胖，血糖升高了，视力也模糊了。

白内障是一种随着年龄的增加# 眼睛晶状体慢慢发
生混浊而逐渐造成的视力障碍。也是第一致盲性眼病。
那么，有哪些不良习惯会引发白内障呢？
$%只喝饮料不喝白开水。眼科医学研究证实，水分在

眼内晶状体的代谢和保持透明过程中起着
重要作用。人体内缺水，是导致晶体变浊的
原因之一。因此，要养成多饮水尤其饮用白
开水的习惯，每天保证饮水在 &'((毫升以
上，运动出汗后饮水量要适量增加。春令特
别要注意防止腹泻、天气渐热，身体大量出
汗，那会造成脱水，对晶体不利。

&%只吃三高食品不食新鲜果蔬。眼科
医学研究同样证实，一些高脂肪、高糖、高
蛋白等三高食品以及一些油炸食品会加速
氧化反应)使人容易患白内障。春天来临，
年轻人尤要减少摄入奶油、奶酪、冰淇淋等
含乳糖丰富的乳制品。因为这些食品中半
乳糖会干扰奶制品中维生素 *

&

的利用)使
其沉积在人眼睛的晶状体上)蛋白质易发生变性)导致晶
状体透明度降低)容易诱发或加重白内障。

而新鲜蔬菜和水果中富含的维生素 +能减弱光线
对晶状体的损害，尤其人眼中维生素 +的含量比血液中
高出 !(倍，随着年龄增长，维生素 +含量明显下降，晶
状体营养不良，久而久之引起晶状体变性。研究发现，蔬
菜颜色越深，含有维生素 +以及叶黄素越丰富。同时，果
蔬和水产等食品中富含的其他维生素和微量元素，也对
晶状体有营养作用。

!%把嗜酒、长期吸烟当做美食“伴侣”。如果饮酒过
度，眼睛的毛细血管很容易扩张，影响晶状体的正常代
谢。同时，二手烟产生的烟雾会对眼睛的晶状体造成伤
害。据眼科流行病调查发现，在白内障病人中有 &(,与
长期吸烟有关。而每天吸烟 &(支以上的人与不吸烟者相
比，患白内障的可能性要高 &倍。
值得注意的是，一些年轻人由于无节制的三高饮食

习惯及不运动，使糖尿病的患病率逐年增加，而血糖的升
高，使晶状体内由葡萄糖转化的山梨醇在晶状体内大量
积聚，使晶状体内渗透压增加、纤维肿胀变性，导致浑浊，
则会引发糖尿病性白内障。
白内障早期症状不明显，主要表现为无痛性视力逐

渐下降。目前，白内障超声乳化及人工晶体植入术是白内
障患者恢复视力的主要治疗方法。如超声乳化白内障吸

出术，它采用小的角巩膜切口进行手术，应
用超声乳化仪将硬的晶状体核粉碎成乳糜
状后吸出。由于手术切口小，伤口愈合快，
视力恢复迅速。!作者为上海新视界眼科医
院白内障专科副主任医师"

!坐家"庄则栋
叶永烈

! ! ! !蛇年初一，获
知噩耗，与癌魔奋
搏了 " 年的庄则
栋，终于油尽灯灭。
提起庄则栋，世所

共知的是他彪炳显赫的世乒赛三连冠，然而他却有着鲜为
人知的另一面———他在给我的信中，自称是“业余‘坐家’”。
庄则栋有一位在台湾的姐姐，名叫庄则君。她来上海

时，建议我写庄则栋。于是我按照她提供的北京地址，致
函庄则栋。没几天，我便收到他的回信，一手漂亮的毛笔
字。他的信笺与众不同，是自己专门定制的，红色竖行，下
方印着繁体庄则栋三个字。看得出，他颇有文化修养。
大凡体育名将，在退役之后，十有八九是口述辉煌战

绩，由他人捉刀，写成回忆录。庄则栋则不同，他的回忆录
是他自己用笔一个字、一个字写出来的。我在庄则栋家见
到专门的书房，一张大写字桌面上覆盖着玻璃，案头有两
盏伸缩自如的白炽灯。他
戴起老花眼镜，执笔写作，
让我拍照，俨然一位“坐
家”。我看他的手稿，字迹
工整，卷面干净，看得出他
是以极其认真的态度从事
写作的。他给我写过多封
书信，无一字潦草，无一处
圈改。他总共写过四部著
作，即 -./" 年出版的《闯
与创》（与人合著），-..0年
的《庄则栋与佐佐木敦
子》，-../年的《邓小平批
准我们结婚》，即将出版的
遗著《祖国在我心中》。他
也“与时俱进”，最后一本
书是用电脑写成的。
我是庄则栋屈指可数

的采访者之一。他在 -.."

年 " 月 && 日给我写的一
封长信中，谈及自己不愿

接受记者采访的原因：“许多
记者过去写我如何夺冠的，但
写的都是皮毛。写‘文革’这段
历史，又是过多强调个人的品
质。”“体委过去把我吹成
‘神’，我受不了；犯了错又把
我称为‘鬼’，那也不是。我真
正的面貌是人，一个普通的中
国人，由于我不懂政治，是非
辨别不清。一个不能分辨善恶
的人而有才能，他犯的错误会
更大。”正因为这样，他自己执
笔，写作回忆录。

庄则栋在给我的信中
写及自己的“坐家”
生涯：“我现在每天
搞写作，但由于是外
行，进度很慢，估计
年底‘彻底’完成。在
三十万字的书稿中，我不谈
政治，不评政治，因我不懂政
治。我写作水平很低，但丰富
的生活可以弥补一点这方面
的不足。”他还说，“我现在过
得是淡泊宁静的紧张生活，
1! 届（世乒赛）热闹的场面

我没有去。我现在最富有的
是时间，这也是一种难得的
幸福，可以做自己想做的事，
重温旧梦，计划将来。”

庄则栋经过反思，显然
比当年单纯的“乒坛小老虎”
成熟多了，深邃多了。他的话

语，富有哲理。他在送
给我的新年贺卡上写
着：“知多世事胸襟
阔，阅尽人情眼界
宽。”在另一张贺卡上

则写道：“只有忠实于事实，
才能忠实于真理。真善生美，
美是艺术。”他还在信中这样
对我谈及，“历史就像一幅巨
大的油画，近处是很难看得
清它的细节，退后几步方能
看得清全貌。”

庄则栋曾经跟我聊及，
他小时候养成读书的习惯，
书使他受益无穷，受益终身。
他有很好的文学根柢，便来
自勤奋读书。他在信中，自然
而然地“冒”出诗句，看得出
他对中国古典诗词的酷爱。

他用这样的诗句形容彼此
的文字之交：“肃风通道义，
墨池渡深情。”他还说，“挥
毫当得江山助，不到潇湘岂
有诗”；“行事在审己，不必
恤浮议”。

庄则栋作为“坐家”，写
出诸多著作。庄则栋喜欢书
法，&(--年 "月在中国美术
馆举办了个人书法展（尽管
他谦逊地自称是“习作
展”）。难得的是，庄则栋是
体坛名将，能够在写作、文
学、书法上有这样的修养。
相比之下，有的年轻选手连
几句获奖感言都结结巴巴
说不清楚，庄大哥不愧是他
们的榜样。

庄则栋也曾对我叹道，
“这几年的业余‘坐家’感到
常年写作易暗伤身”，表明
他深知“坐家”的艰辛。他与
我同龄。在他离世之后，整
理他给我的书信，颇多感
触，写下这篇短文表达怀念
之情。
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